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La importancia 
de sentir lo que 

nos pertenece
 (…) es tan importante seguir 

consolidando el sentido de pertenencia 
al centro laboral, el orgullo  de ser parte 

de él, el compromiso personal con sus 
resultados y la vergüenza colectiva 

cuando las cosas no marchen como debe 
ser, teniendo presente que todos somos 
beneficiados por la nueva riqueza que 

permite crear  los medios para producir 
o para prestar un servicio, porque son 

propiedad de todo el pueblo y muy 
especialmente de los trabajadores.

José Ramón Machado Ventura. 
Del discurso en la clausura del XXI Congreso de la CTC,

el 24 de abril del 2019

| Encuentro Sindical Nuestra América

Más alto las 
banderas 
antimperialistas
Los participantes en el Encuentro Sindical Nues-
tra América (Esna) expresaron en La Habana su to-
tal rechazo a “la descarada intromisión del Gobierno
estadounidense en los asuntos internos de la República 
Bolivariana de Venezuela, que en alianza con la bur-
guesía de dicho país pretenden  derrocar al legítimo  
Gobierno del presidente Nicolás Maduro”.

Al respecto, Marco Tulio Díaz, vicepresidente de la 
Central Bolivariana Socialista de Trabajadores,  denun-
ció que las pretensiones de Estados Unidos hacia esa na-
ción suramericana tienen el claro propósito de invadirla 
y desde allí controlar  la región.

Durante la reunión de coordinación ampliada de ese 
foro, efectuada este viernes en el Centro de Convencio-
nes Lázaro Peña, representantes de 11 organizaciones  
sindicales también condenaron la política imperialista 
de  bloqueo  impuesto a Cuba, la activación del Título III 
de la Ley Helms-Burton, las maniobras desestabiliza-
doras  en  Nicaragua, las acciones terroristas contra Si-
ria y el apoyo sostenido al Estado de Israel, que desco-
noce los derechos del pueblo palestino.

Somos conscientes —señala  la declaración final—  
de que ya no estamos en los momentos cuando surgió 
el Esna en el año 2008; asistimos hoy a una realidad 
regional expresada en los golpes de nuevo tipo junto a la 
ratificación eleccionaria de proyectos autoritarios y de 
derecha, cuyas manifestaciones más recientes están en 
Brasil y Colombia. | Evelio Tellería Alfaro

| foto: Joaquín Hernández Mena
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Ahora comienza 
lo decisivo

| Alina Martínez Triay

Del mismo modo que se afirmó que el XXI Congreso de la CTC tuvo su 
comienzo en la base, con el debate por los dirigentes sindicales y los 
trabajadores del comportamiento en cada lugar de los temas medula-
res que se proponía alcanzar la organización, hoy se puede asegurar 
que el cónclave no terminó con sus sesiones finales.

“(…) ahora comienza lo realmente decisivo: lograr que la informa-
ción recibida, las conclusiones y acuerdos a los que arribó el Congre-
so, lleguen a cada colectivo laboral (…) Y algo muy importante: que 
esas ideas y conceptos se materialicen en acciones para producir 
más o brindar un mejor servicio”, subrayó en la clausura José Ramón 
Machado Ventura, Segundo Secretario del Comité Central del Partido.

Sin duda los sindicalistas salieron del Congreso mejor preparados 
para cumplir esa misión. De gran valor  fueron los encuentros con los 
máximos representantes de las Organizaciones Superiores de Direc-
ción Empresarial (Osde) y los ministerios correspondientes, ya que allí 
recibieron una información actualizada que les permite dar respues-
tas concretas y argumentadas a asuntos planteados durante el pro-
ceso orgánico. Además, en esas reuniones se abordaron las políticas 
y programas perspectivos de dichos organismos y su repercusión en 
los centros de trabajo.

Muy provechosos resultaron también  los intercambios en las  co-
misiones del Congreso, donde se aprobaron las líneas principales de 
actuación presente y futura del movimiento sindical.

Un trabajador me preguntaba hace poco cuáles habían sido los 
acuerdos de la magna cita. Ellos están contenidos precisamente en 
los dictámenes de las comisiones, abarcadoras de las tareas esencia-
les del sindicalismo en cada lugar, como el funcionamiento, el aporte 
de los trabajadores a la eficiencia que demanda la economía del país, 
la atención a los trabajadores no estatales; la representación y defen-
sa de los trabajadores y la labor político-ideológica.

Vale reiterar algunos de los principales aspectos recogidos en estos 
grandes campos de acción que se convierten en herramientas de la 
labor cotidiana de los cuadros sindicales.

Especial énfasis se puso, por ejemplo, en la necesidad de fortalecer 
el papel del movimiento sindical y los trabajadores en la batalla econó-
mica, y en concretar su participación en la planificación, regulación, 
gestión y control de esta. Ello es esencial cuando se ha señalado por 
el titular del ramo que el próximo año no habrá cifras directivas del 
plan, sino  serán los propios trabajadores quienes determinarán las 
potencialidades y reservas internas de cada lugar, con la mirada pues-
ta en el propósito de no importar lo que se pueda producir en el país, 
que además de ahorro constituye una fuente de empleo; contribuir a 
las exportaciones, lograr eficiencia en las inversiones y el crecimiento 
de la productividad.

 Sobre el funcionamiento sindical se abogó por  un estilo y méto-
dos creativos que favorezcan el liderazgo de sus dirigentes, a lo que 
contribuirá asimismo su mayor capacitación y la calidad del proceso 
eleccionario con el fin de que sean seleccionados los más capaces y 
con mayor prestigio entre los afiliados.

La preparación de los cuadros, dirigentes sindicales y trabajadores 
del sector no estatal se consideró decisiva para su adecuado cono-
cimiento de las normas sobre el ejercicio de esta actividad; son prio-
ridades  también lograr el desempeño de su labor en el marco de la 
legalidad, y la introducción en esta forma de gestión de la negociación 
colectiva con vistas a garantizar la defensa de los trabajadores su-
bordinados.

La formación de valores éticos y morales en los trabajadores, espe-
cialmente los jóvenes y los no estatales, fue considerado un pilar de la 
labor político-ideológica, a la vez que sistematizar el estudio de la his-
toria y la preservación del patrimonio sindical; incrementar el control 
como punto de partida para la prevención y el enfrentamiento al delito 
y las ilegalidades en los centros;  y preparar a los cuadros y afiliados 
en el uso de las redes sociales como parte del combate contra la sub-
versión ideológica.

Se subrayó igualmente la importancia de los Convenios Colectivos 
de Trabajo para la representación y defensa de los deberes y dere-
chos de los trabajadores; asegurar el funcionamiento adecuado de 
los Órganos de Justicia Laboral; desarrollar vías para el mejoramiento 
continuo de las condiciones de trabajo y la atención a la salud de los 
trabajadores; y darles oportuna atención y seguimiento a sus quejas, 
denuncias y reclamaciones.

El secretario general de la CTC, Ulises  Guilarte De Nacimiento, ex-
presó a los delegados la seguridad de que saldrían del Congreso con 
la confianza y el optimismo de que enfrentarán con éxito la compleja 
situación que atraviesa el país,  y los convocó a multiplicar ese espíritu 
en los colectivos. “Venceremos con la unidad como fortaleza, dijo, tal 
y como nos enseñaron nuestros líderes”.  

¿Cuál es la clave de 
los puestos claves?

Yulenny Díaz González, secretaria general 
de la sección sindical de la Empresa de Man-
tenimiento a Centrales Eléctricas de Felton, 
Holguín, del Ministerio de Energía y Minas, 
quiere que alguien le responda una situación 
que enfrenta.

“Quisiera que me explicaran de dónde 
sale el término ‘puestos claves’ ya que des-
de enero se les comenzó a pagar, aunque 
supuestamente el reglamento deja claro a 
las personas que les corresponde cobrar 
estimulación salarial, si así se le puede lla-
mar”.

Agrega que “se faculta al director y 
al consejo de dirección a incluir a otros 
cargos que no están recogidos en el regla-
mento, excluyendo a los trabajadores de 

recursos humanos, calidad, transporte y 
economía, entre otros.

“Por más que busco de dónde sale el tér-
mino ‘puestos claves’ no lo encuentro y mucho 
menos entiendo que se esté aplicando algo 
que, lejos de crear un ambiente de armonía y 
satisfacción trae descontento.

“Quién dice qué parte de la empresa es 
más importante que otra, desde el auxiliar de 
limpieza hasta el director  todos merecen una 
estimulación salarial acorde al sistema social 
que representamos sin crear disgustos”.

Finalmente reitera, “¿quién es puesto 
clave? ¿Dónde se recoge legalmente este tér-
mino? ¿Acaso un económico,  un especialista 
en salario,  o especialista en calidad no son 
claves en el desarrollo de una empresa? ”.

Empresa Eléctrica sobre tendedera
Con el inicio del año publi-
camos una queja de los ve-
cinos de la finca San José 
de Mabujina, comunidad 
de Turiño, Manicaragua, 
Villa Clara, referida a que 
esperaban fuera reparada 
“la tendedera eléctrica que 
da servicio a la zona, daña-
da por el huracán Irma”.

Sobre el tema recibi-
mos ahora la contestación, 
preparada por varios fun-

cionarios y con el visto 
bueno de Rubén Reynaldo 
González, director general 
de la Empresa Eléctrica de 
Villa Clara. 

“Se visitó la comuni-
dad, donde se le explicó al 
remitente de la queja que el 
proyecto de electrificación 
a la tendedera que alimen-
ta las comunidades de Tu-
riño y Munacal no se había 
ejecutado en el 2018 al no 

estar planificada su ejecu-
ción”.

Concluye la respuesta 
explicando que la respon-
sabilidad del manteni-
miento de las tendederas 
corresponde a los inte-
grantes de la comunidad y 
que a partir de la situación 
en que se encuentra esta se 
procederá a la realización 
 del proyecto para su futu-
ra electrificación.

¡Al fin!; abrió la sombrilla
La queja de Iris Julia Valdés, de Pinar del 
Río, motivó la publicación bajo el título La 
sombrilla que no abrió, y ahora es Basilio 
Suárez Cabrera, gerente general de la Su-
cursal Cimex en esa provincia, quien expli-
ca lo realizado por la institución.

“Se procedió a entrevistar a los traba-
jadores de la unidad y se comprobó que la 
sombrilla había sido comprada por ella el 
11 de octubre del 2018 con tarjeta de cré-
dito.

“Dos días después la clienta se presen-
ta con la sombrilla que tiene problemas  y 
se le da el tratamiento adecuado por parte 
de la tienda, correspondiendo al banco que 
expide la tarjeta el trámite final para la de-
volución del efectivo. La afectada se dirigió 
a esa instancia en diciembre para hacer su 
reclamación”.

Luego de varias gestiones la situa-
ción en estos momentos “es que la causa 
de la insatisfacción de la clienta  ha que-
dado resuelta, contando con su dinero, 
el que fue depositado nuevamente en su 
tarjeta.

“A partir del resultado de las entrevis-
tas realizadas y la verificación de la recla-
mación y tramitación de devolución de efec-
tivo, se concluye que a la clienta le asiste 
la razón. Aunque no se incurrió en ninguna 
violación de los procedimientos estableci-
dos, a la clienta no le fue retribuido el dine-
ro en el tiempo establecido .

“Cimex está en la disposición de aten-
der cualquier inquietud o insatisfacción de 
sus clientes, concluye la nota, y agradece su 
participación en el mejoramiento constante 
y adecuado funcionamiento”.

Las autoridades competentes deberían 
averiguar el misterio de por qué algunas 
paradas de ómnibus son indeseables, 
tanto para choferes como para el público.
La de la foto se encuentra ubicada en 
la avenida 23 entre Paseo y A, en el 
municipio de Plaza de la Revolución. Fue 
tomada al mediodía de un martes. Quizás 
en algún momento se utilizó. Ahora está 
relegada al olvido, pues  resulta más 
atractiva la sombra cercana de un árbol.

Otra parada es la del parque  Maceo. 
Ni antes ni ahora tiene sombra, pero 
igualmente es rechazada. Deben 
existir otros casos. Misterios de 
la capital a punto de cumplir sus 
500. | foto: Arsenio Rodríguez
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| A cargo de Arsenio Rodríguez



NACIONALES|03 TRABAJADORESlunes 6 de mayo del 2019

| Ramón Barreras Ferrán 

A SU HOGAR, en el repar-
to Sosa, en la capital de 
Las Tunas, llegó la pro-
fesora Bertha Luz Rodrí-

guez López con la estrella dorada 
de Heroína del Trabajo de la Re-
pública de Cuba, colocada en su 
pecho en acto solemne efectuado 
en el salón de protocolo El Lagui-
to, con motivo de la celebración 
del 1.º de Mayo.

Toda su vida laboral ha estado 
vinculada al magisterio y a la di-
rección en el movimiento sindical. 
También ocupa la responsabilidad 
de secretaria general de un bloque 
de la Federación de Mujeres Cu-
banas (FMC), el que, según afirmó 
con sano orgullo, es uno de los que 
registra mejores resultados en esa 
provincia.

A solo unas horas de arribar 
a la capital del país para recibir 
de manos de José Ramón Machado 
Ventura, Segundo Secretario del 
Comité Central del Partido, jun-
to con otros trabajadores sobre-
salientes, ese Título Honorífico 
que otorga el Consejo de Estado, 
dialogamos con ella. Es de hablar 
pausado y expresiones seguras, 
propio de una persona con vastos 
conocimientos, entre estos el de la 
metodología de la enseñanza, del 
valor indiscutible de las palabras, 
del arte de convencer con argu-
mentos.

Luego, cada vez que nos encon-
tramos en los pasillos o en el lobby 
del hotel donde nos hospedamos es-
bozada una sonrisa que evidencia 
su gentileza, y siempre nos saluda-
mos con cariño, aunque hacía solo 
unas horas que nos conocíamos per-
sonalmente.

Cuando le impusieron la estre-
lla dorada y le entregaron el Título 

correspondiente de tan alto reco-
nocimiento con seguridad pasaron 
por su mente muchos recuerdos y 
anécdotas acumulados a través del 
tiempo en las escuelas, frente a los 
alumnos, en el empeño de no solo 
enseñar, sino de educar, de cons-
truir valores, y el apoyo siempre 
presente de su familia formada en 
el ejemplo y la consagración a los 
deberes revolucionarios.

Una vez que le sugerimos con-
versar enseguida se mostró pres-
ta, como cuando se acerca al aula 
con sus textos y cuadernos en las 
manos para transmitir sabiduría 
a los educandos o asesorar a jó-
venes profesores que se inician en 
tan bella profesión. El tono de su 
voz evidencia con prontitud hu-
mildad, sencillez. Para ella es una 

máxima la frase martiana de que 
“toda la gloria del mundo cabe en 
un grano de maíz”.

“Quise estudiar Medicina, pero 
convocaron a los Jóvenes Rebeldes 
y me incorporé de inmediato. En 
aquel momento fue necesario que 
estudiara la carrera profesoral 
y me incliné por la Matemática, 
aunque  terminé en Biología por-
que era la especialidad más afín 
con mis sueños de ser doctora. 
Hoy me siento muy orgullosa. Si 
en cualquier lugar alguno de mis 
alumnos me dicen profe siento un 
orgullo muy grande; es como una 
recompensa a los años dedicados 
al magisterio”.

¿Cómo ha transcurrido su vida 
laboral?

Comencé a trabajar en el cur-
so 1969-1970, en la escuela secun-
daria básica Cucalambé. Era muy 
joven y me inicié por séptimo gra-
do. Después pasé por octavo, nove-
no y décimo. Antes había trabajado 
en Puerto Padre, en un seminternado, 
como parte de la práctica preprofesio-
nal. Participé en todas las escuelas al 
campo y logré los reconocimientos 
que daban por cinco, 10 y 15 años. 
Fui directora de campamentos, 
siempre con más de 200 alumnos. 
En esa secundaria estuve 19 años. 
Igualmente asumí responsabilida-
des en el Sindicato de Trabajado-
res de la Educación, la Ciencia y 
el Deporte.

¿Qué la motivó a ser dirigente 
sindical?

Siempre me gustó defender a los 
trabajadores, estar al lado de ellos, 
apoyarlos…, y esas fueron motiva-
ciones durante 50 años. Ahora les 
corresponde a los jóvenes seguir 
esos pasos. 

¿Qué hace actualmente?
Soy jefa de la Cátedra de For-

mación y Educación del Deporte 
en la Escuela de Iniciación Depor-

tiva (Eide) de Las Tunas. Trabajé 
34 años en la docencia y en el mo-
mento de la jubilación la directora 
de ese centro me pidió que me que-
dara. Ella me decía que podía tra-
bajar 10 años más. Evidentemente 
no se equivocó, porque ya llevo 15. 
Laborar con niños y adolescentes es 
maravilloso. Atiendo los deportes 
de tiro con arco, ajedrez, canotaje, 
remo… 

¿Cuál considera usted que sean 
las virtudes fundamentales de un 
buen profesor?

En primer lugar amar la carrera 
y tener sentimiento de pertenencia 
por lo que se hace, crear y consoli-
dar valores con los niños para for-
marlos, educarlos…

Disculpe la indiscreción, pero, 
¿qué edad usted tiene?

Tengo 71. Nací un 29 de mayo, el 
mismo día que Lázaro Peña…, cla-
ro, en años diferentes (sonríe).

¿Qué significado le atribuye al 
Título Honorífico de Heroína del 
Trabajo?

Nunca lo imaginé, pero he lu-
chado mucho. Llegó el momento 
en que me dije: yo puedo serlo. Mi 
sueño era que Fidel me entregara 
la estrella. Pero sentí que, desde 
donde él esté, también me la puso 
en el pecho. Fui por dos años la 
docente más integral del país y ese 
estímulo situó a Las Tunas en el 
cuadro de honor a nivel nacional. 
También he obtenido durante mu-
cho tiempo la condición de Traba-
jadora Vanguardia y de Educado-
ra Ejemplar. 

Este año ha sido muy feliz para 
mí. Me dieron la medalla Ana Be-
tancourt y ahora este gran honor, 
este Título tan importante.

Le entrego el alma a lo que 
hago y tengo mucho sentido de 
pertenencia. Me siento aún fuer-
te y con muchos deseos de seguir 
trabajando.

Le entrego el alma a lo que hago
Afirmó Bertha Luz Rodríguez López, profesora de Las Tunas, quien fue galardonada 

con el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba

Además de su labor docente ocupa la responsabilidad de secretaria general de uno de los bloques 
de la FMC más sobresalientes de Las Tunas. | fotos: José R. Rodríguez Robleda

Bertha Luz es la única mujer que recibió este año el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la 
República de Cuba. | foto: José Manuel Correa

Su rostro evidencia sencillez, humildad, bondad…
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| Ana Margarita González
| fotos: Agustín Borrego Torres

CON Carlos Blanco Sánchez 
se puede hablar infinidad 
de horas sin llegar al abu-
rrimiento o a la repetición, 

aunque él tenga un tema paralelo 
a su vida, que es la Empresa Agro-
pecuaria La Cuba, entronada so-
bre la extensa llanura del este de 
Ciego de Ávila.

Es comedido y detallista, per-
feccionista de su propia obra, esa 
que comenzó con los estudios como 
técnico agrícola, y le valieron para 
dominar asuntos engorrosos de 
la sanidad vegetal. Al concluir la 
universidad, lo mandaron a La 
Cuba a atender la campaña de 
papa por tres meses, “y ya llevo 36 
años”.

Lo dice con satisfacción. “La 
tengo en la sangre; desde los 9 años, 
mi padre fue obrero agrícola; pre-
fiero la agronomía, sigo estudiando 
para superar los resultados de la 
empresa, que son los míos”.

Natural de la finca Las Merce-
des, vivió en la localidad de Gaspar 
52 años hasta mudarse a la ciudad 
de Ciego de Ávila. Había definido 
su destino: “Me casaría al terminar 
la universidad; mi novia aceptó, y 
en noviembre pasado cumplimos 38 
años de matrimonio”. 

El currículo de Carlitos La Cuba, 
nombre que lo populariza, se inició 
en la antigua empresa Venezuela, 
después fue jefe de la granja Arnal-
do Ramírez. Nelson Paz, quien diri-
gía La Cuba en ese momento quiso 
prepararlo para que fuera director, 
y lo envió a la escuela de dirección 
de la economía.

Regresó a la sanidad vegetal, 
hasta que lo nombraron  jefe de 
producción, allí es el subdirector 
general, según la estructura que 
mantiene la entidad. Después de 
cuatro años y el fallecimiento del 
siguiente director, Carlos simulta-
neaba su cargo con el de director, 
por lo que solicitó buscaran a al-
guien para dirigir La Cuba.

Sin embargo, un día lo llamó 
el delegado de la Agricultura, y 
le informó que lo habían aproba-
do como director. Ripostó, pero el 
dirigente le dijo: “Espera al mi-
nistro mañana”, y le colgó. Al día 
siguiente, cuando llegaron los vi-
sitantes, el delegado le expresó al  
Ministro señalando a Carlos: ‘Él 
es el nuevo director’. 

“No me dio tiempo a decirle 
que no, yo me subestimaba, era 
una empresa muy grande, y me 
gustaba la producción, lo más téc-
nico.

“La Cuba (fundada en 1976 
con 196 caballerías y 103 trabaja-
dores) no era la insignia en aquel 
momento. Nelson Paz empezó a le-
vantarla: buscó fuerza de trabajo, 
incluso de otras provincias y cons-
truimos viviendas, campamen-
tos…; aquí hay muy buenos suelos 
y un gran manto freático. Fue el 
gestor, el de las ideas, que yo seguí 
y perfeccioné. Soy el quinto direc-
tor, y ya llevo 24 años en una em-
presa con estabilidad en su conse-
jo de dirección”.

¡El microjet!, la novedad
“El microjet surgió en La Cuba y 
la brigada 30 del Blas Roca vino, 
estudió el proyecto e hicieron la 
primera plantación de plátanos en 
Güines. Nelson trajo la tecnología 
de Nicaragua: cable vía, centro de 
beneficio, la variedad gran enano, 
y por idea de ellos y de un ingeniero 
que había en Riego, montaron el mi-
crojet aéreo en 1989. Llegó el perío-
do especial, y como el gran enano 
requiere muchos pesticidas y ferti-
lizantes se sembraron los FIHA; ya 
quedan pocos, hemos recuperado la 
variedad original para comerciali-
zar con el turismo, la población y 
una posible exportación”.

La odisea de la recuperación
“La recuperación de la empresa es 
una historia. Nos quedamos sin pe-
tróleo por la crisis económica, es-
tuvimos dos años echándoles aceite 
mineral a los motores del regadío 
para salvarla, cuando se agotó el 
producto, recogimos los motores.

“Asistí al V Congreso del Parti-
do; el ministro de la Industria Bá-
sica hizo una intervención sobre el 
desarrollo eléctrico; de regreso le 
dije a la gente: hay que montar mo-
tores eléctricos, empezamos la in-
versión y a levantarnos. Instalamos 
84 estaciones de bombeo; las coo-
perativas de nuestro entorno están 
electrificadas. Somos los mayores 
consumidores de la provincia, lo 
que ha llevado a críticas, aunque 
somos los más productores. 

“Se consumían 25 mil litros 
diarios de petróleo y 3 mil de ga-
solina; en este momento gastamos 
unos 2 mil 500 litros de diésel y 600 
de gasolina al mes. El microjet se 
mantiene. Vamos a crecer en 500 
hectáreas anuales con gran enano 
para llegar a 3 mil, más de las mil 
800 que hubo”.

Perfeccionamiento y diversificación
Esta fue la primera en aplicar el per-
feccionamiento empresarial en la 
provincia (2001): “Lo que fuimos es-
cribiendo lo hicimos: cambios de es-
tructura, organización de la fuerza de 

trabajo (clave): las fincas y la vincula-
ción a los resultados productivos; las 
granjas que hoy son UEB, un taller, 
los almacenes; centralizamos la eco-
nomía, incluida la eliminación de 163 
plazas de improductivos. 

“La economía cambió. Empeza-
mos a sembrar todo tipo de cultivos, 
en estos momentos tenemos más de 20 
(antes era solo plátano y papa), y a ex-
tendernos, las áreas vacías las fuimos 
incorporando, pedimos 2 mil 600 ha 
para sembrar granos, y en otra área 
plantamos mango y aguacate. Tene-
mos casi 12 mil ha incluidas a las coo-
perativas, y seguimos pidiendo.

“Hacemos una sola reunión a la 
semana; si no nos ponemos de acuer-
do en algún tema, mando a los direc-
tivos a hablar con los trabajadores; 
el siguiente sábado traen soluciones. 
Las ideas nunca se matan… hay que 
estudiarlas.

“Creamos la primera minindus-
tria del país por idea del comercial, 
quien me propuso hacer encurtidos; 
después, un amigo vio hacer los tos-
tones prefritos, trajo la tecnología y 
la montamos”.

Aceitunas en La Cuba
“La etapa de las aceitunas fue muy 
bonita. El comercial y yo estuvimos 
en España, compramos las aceitunas 
baratas, las trajimos para darles el 
proceso industrial y los sabores; le 
ahorrábamos al país unos 400 dóla-
res por tonelada. Luego me dijeron 
que no podía importar y se acabó 
el negocio. A veces me pregunto por 
qué las ideas que salen de abajo no se 
materializan.

“La industria da más que pro-
ducir, la nuestra vende unos 3 mi-
llones de pesos al año, es pequeña, 
con costos muy bajos; tenemos una 
ventaja: producimos, elaboramos y 
comercializamos”.

Salvado en un accidente de avión
Carlos Blanco tiene tantas anécdotas 
interesantes como vida. Una vez, es-
taba fumigando las plantaciones de 
papa, pero la máquina se atascaba 
en el fango, por lo que solicitó una 
avioneta. Él subió al avión, que de 

regreso a la pista, se quedó sin gaso-
lina; se apagó.

“A la derecha había una guar-
darraya llena de huecos y de fango, 
y le grité al piloto ¡tírate aquí! ¡tí-
r ate aquí! Le pasamos por encima y 
casi le damos a un tractor y caímos 
delante. Yo estaba adaptado a an-
dar en las avionetas. Había un doble 
mando y cuando levantaba vuelo, yo 
la manejaba; lo difícil son el aterri-
zaje y el despegue, nunca lo llegué 
a aprender. Cuando paró el avión y 
fuimos a salir, no cabíamos los dos 
juntos por la puerta…, pensé que 
iba a morir; al día siguiente vino 
otra y me monté de nuevo”. 

Entre los momentos tensos de su 
vida, cita a la visita del General de 
Ejército Raúl Castro Ruz: “Estuvo 
dos horas en La Cuba, fue impre-
sionante cuando yo era estudiante 
en Pinar del Río con 13 años, había 
tenido la oportunidad de darle la 
mano a Fidel”.

Y Carlos, quien fue también dipu-
tado al Parlamento, vuelve a La Cuba, 
a enumerar las inversiones, el progre-
so; al ajetreo de la cosecha de papa y 
de frijoles. “Todo lo hemos hecho con 
la idea de producir y desarrollar la 
empresa. Cuento con el respaldo de 
un centenar de técnicos e ingenieros, 
a quienes dejo pensar, buscar inicia-
tivas. 

“Me gustaría que quien se que-
de por mí, siga guapeando por La 
Cuba; no trabajo por dinero, hay 
cosas más importantes: el presti-
gio, la dedicación, uno se enamo-
ra… no se me han subido los cargos 
a la cabeza”.

Una empresa, un director

Carlos Blanco: Hay que seguir desarrollando La 
Cuba.

El gran enano abre una nueva perspectiva para 
la exportación.

Siguen pidiendo y limpiando tierras.

Los sembrados de frijoles han crecido, y junto a 
la papa ocupan a los trabajadores actualmente.
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| Jorge Rivas Rodríguez
| fotos: Del autor

EN EL balance anual del Ministerio de Tu-
rismo, efectuado hace alrededor de un mes, 
el Presidente de los Consejos de Estado y 
de Ministros Miguel Díaz-Canel Bermúdez 

exhortó a ese organismo a tener una relación más 
fluida con la prensa nacional y a diseñar efectivas 
estrategias de comunicación; sugerencia que encon-
tró rápida respuesta entre los directivos, buró sindi-
cal y trabajadores de la agencia Cubacar Aeropuerto 
(ACA), radicada en el Aeropuerto Internacional José 
Martí (AIJM), donde la aplicación de la Ley número 
113-2012, del Sistema Tributario, propició notables 
beneficios para la labor de quienes se desempeñan en 
esa entidad, así como para la protección de sus bienes 
de producción —los autos— y, sobre todo, para una 
comunidad que sobrepasa los 2 mil 500 habitantes.

Desde hace mucho tiempo, Pedro Calzada Me-
dina, Pedrín, chofer chequeador para la renta de 
autos, de la ACA, ha expresado a los miembros de 
su colectivo la preocupación por el cada vez mayor 
deterioro de un segmento de la calle conocida como 
Vía Proyectada, en el reparto Abel Santamaría, del 
municipio de Boyeros, donde existían enormes ba-
ches que dificultaban el acceso por ese camino que, 
entre otros sitios, conduce a la nave de fregado y 
mecánica de la agencia, así como a una gasolinera, 
y es uno de los accesos principales a esa comunidad; 
amén de que es conducto habitual para los equipos 
automotores que se dirigen a puntos como Hilatex 
y la Zona Franca. También perjudicaba a cientos de 
campesinos de las numerosas cooperativas de pro-
ducción agropecuaria de esa área.  

“Llevábamos a fregar los carros, pero al ser 
entregados a los clientes traían fango y marcas de 
agua sucia que se les impregnaban al transitar por 
dicho tramo. Los turistas los rechazaban exigiendo 
mayor presencia. Eso afectaba la calidad y tenía-
mos que volver a fregar los vehículos en otro lugar, 
además de las afectaciones técnicas a los autos pro-
ducidas por lo irregular del camino”, dijo Pedrín.

Manos a la obra
El entusiasta trabajador de la ACA propuso a la di-
rección de su entidad resolver el problema valién-
dose de los beneficios de la Ley número 113, la cual 
establece una contribución del 1 % de los ingresos 
de la empresa para el desarrollo sostenible del mu-
nicipio, en concordancia con la actualización del 
modelo económico y social cubano.

De tal manera, y con el eficiente desempe-
ño de la brigada número 12 del contingente Blas 
Roca Calderío, se acometió la reparación y ba-
cheo de la mencionada arteria por la que cada 
año circulan más de mil 794 carros de la ACA, 
además de los autos y ómnibus destinados al ser-
vicio de taxis de las terminales 2 y 3 del AIJM y 
otros vehículos en función del turismo. 

“Por ese tramo de calle —unos 700 metros— 
anualmente se mueven más de 90 millones de pesos 
cubanos convertibles (CUC), de los cuales más de 40 
millones corresponden a las recaudaciones de nuestra 
organización. Trasladamos la propuesta de Pedrín 
al gobierno municipal y con el apoyo del presidente 
del Consejo Popular y de la delegada de la zona, ini-
ciamos las gestiones para solucionar este problema”, 
comentó Luis Manuel Madruga Gómez, joven inge-
niero mecánico, graduado en la Cujae (Universidad 
Tecnológica de La Habana José Antonio Echeverría). 

En la ACA existen en funcionamiento diario 
más de 100 automóviles/renta, en los que labo-
ran 211 operarios —más de la mitad choferes—, 
entre ellos mecánicos y los que se desempeñan 
en las áreas de servicios y administración —los 
menos—. Esta agencia, dirigida por él hace poco 
más de un año, pertenece a la sucursal Cubacar 
Habana, de la cual también es su director adjun-
to, que contempla las provincias de La Habana, 
Artemisa y Mayabeque, que, en conjunto, aglu-
tinan a 922 trabajadores del Sindicato de Hote-

lería y Turismo encargados de la explotación de 
más de 5 mil 140 carros. Todos pertenecen a la 
empresa de transporte turístico Transtur S.A. 

El emprendedor directivo de 31 años de edad, 
amigable y excelente comunicador, habló con 
evidente sentido de pertenencia de las cualida-
des humanas y productivas del colectivo laboral 
de la ACA, que “además de cumplir sus planes 
mensuales de producción hasta la fecha, a pesar 
de la crítica situación financiera para el mante-
nimiento del parque de vehículos, realiza signi-
ficativos aportes en divisas —suma de las pro-
pinas de todos— al  sistema de salud pública, en 
particular al Hospital Oncológico.

“Es importante que nuestro centro cumpla, 
pues si lo hacemos, Cubacar cumple, de lo con-
trario esa sucursal, que es la mayor de su tipo en 
el país, también incumple”.    

El aporte del 1 % de Cubacar sobre los ingre-
sos brutos por la prestación de servicios repre-
sentó más de 480 mil CUC el año anterior, cifra 
que, luego de ser distribuida entre el municipio 
y la provincia —como prevé la Ley del Sistema 
Tributario— sobrepasó los 240 mil CUC, lo cual  
hizo posible la reparación de la mencionada ca-
lle, gestión que fue tramitada a través de la Em-
presa Provincial de Viales, en La Habana.

Yordanis Bernal Guerrero, presidente del Con-
sejo Popular de la demarcación del Wajay —donde 
radica la ACA— expresó que el reclamo “del bacheo 
de esa calle es un viejo problema que enfrentaba la 
comunidad desde hace diez años.  Comenzó con un 
huequito y terminó en un verdadero pantano. Su 
rehabilitación fue un gran impacto para todos los 
vecinos y trabajadores del reparto Abel Santama-
ría. El Grupo de infraestructura del gobierno, tanto 
en la provincia como en el municipio, desempeña-
ron un papel esencial en la materialización de la 
iniciativa de Pedrín, quien fue su mayor impulsor”.

Por su parte, Magali Acosta Martínez, delegada 
de la Circunscripción número 49, del Consejo Popu-

lar Wajay, apuntó que “la solución del problema de 
la calle Vía Proyectada favoreció a más de 2 mil 500 
personas que viven en ese reparto de la periferia ca-
pitalina. También benefició a cientos de campesinos 
pertenecientes a numerosas cooperativas de produc-
ción agropecuaria existentes en esta zona.  Ahora 
estamos haciendo gestiones para que por allí transi-
te un ómnibus local. En este logro hay que reconocer 
el interés del gobierno municipal en Boyeros”. 

Eduardo Martínez Otazo,  secretario general 
del buró sindical de la ACA felicitó “a los traba-
jadores de la brigada número 12 del contingente 
Blas Roca, quienes en apenas 15 días resolvieron 
una situación que nos afectaba a todos. Esto ha 
propiciado un mejor ambiente en el colectivo y 
una mayor ganancia para la empresa”.

Hoy Pedrín habla con orgullo de los resultados 
de su propuesta, y aunque queda un pequeño seg-
mento por concluir, la solución del problema de Vía 
Proyectada es un logro “de nuestra empresa, de los 
trabajadores, del gobierno y de todos, gracias a los 
beneficios que proporciona la Ley número 113 del 
Sistema Tributario”. 

| Ley número 113 del Sistema Tributario

Impacto social de la propuesta de Pedrín

Pedrín sensibilizó a la dirección de Cubacar sobre la imperiosa necesidad de solucionar el problema existente en un  segmento de la 
transitada calle  del reparto Abel Santamaría. A la derecha, imágenes del antes y el después de Vía Proyectada.

De izquierda a derecha Yordanis Bernal, presidente del Consejo Popular Wajay; Magali Acosta, delegada de la Circunscripción 
número 49, y Eduardo Martínez, secretario general del buró sindical. 

“Por ese tramo de calle 
—unos 700 metros— 
anualmente se mueven 
más de 90 millones 
de pesos cubanos 
convertibles”, dijo Luis 
Manuel Madruga Gómez.
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Auspiciada por la filial 
Matanzas de la Asocia-
ción Cubana de Arte-
sanos Artistas (Acaa), 
en coordinación con la 
dirección de Cultura y 
el Consejo de las Artes 
Plásticas en el territo-
rio, la VII Bienal Arte 
del Fuego concluyó con 
la inauguración de un 
salón donde se exhi-
ben varias de las obras 
realizadas durante esta 
cita y un memorable 
espectáculo, con reco-
nocidas figuras del ám-
bito local y nacional.

A la clausura del 
encuentro asistieron 
Dámaso Crespo, presi-
dente de la Acaa nacio-
nal; el cantautor Raúl 
Torres y Félix García, 
presidente de la depen-
dencia del Fondo Cu-
bano de Bienes Cultu-
rales en esa provincia. 
Asimismo concurrieron 
consagradas figuras 
de la plástica nacional, 
como Kamyl Bullau-
dy, Jesús Lara y Ángel 
Silvestre, quienes en 
calidad de invitados de-
jaron su impronta artís-
tica en las jornadas de 
esta edición que además 
contó —por tercera vez 
consecutiva— con dis-
tinguidos artífices de 
Estados Unidos (Laurie 
F. Childers) y Canadá 
(Pierre Hivón y José 
Franco).

Entre los consagra-
dos artesanos artistas 
recurrentes a esta cita 
estuvieron el santia-
guero Luis Aragón, los 
camagüeyanos Annia 
Rosa Pérez y la pareja 
integrada por Eduardo 
García y Belkis Álva-
rez; el habanero Lino 
Vizcaino, así como 
los matanceros Raúl 
Núñez, Denys Corso, 
Miguel A. Cano, Agus-
tín Grey y otros.

De todos los autores 
anteriormente mencio-
nados son la mayoría 
de las obras exhibi-
das, las cuales denotan 
calidad, buen gusto y 
elevado nivel artístico 
—murales, platos, án-
foras y disímiles vasi-
jas y figuras—. Otras, 
hechas por algunos 
participantes puntual-
mente involucrados en 
el evento no tuvieron 
similares valoraciones. 

También asistieron 
estudiantes de artes 
plásticas y de la Uni-
versidad de las Cien-
cias Médicas, los que 
obtuvieron favorables 
experiencias acerca 
del milenario arte de 
la cerámica.

El convite conclu-
yó con un ovacionado 
espectáculo a cargo de 
las sorprendentes in-
terpretaciones de los 
mariachis Los Coyotes, 

el Septeto matancero, 
dirigido por Humberto 
Torres, al que se unió la 
voz de su hermano Raúl, 
quien también interpre-
tó, como solista,  varios 
temas, incluido su cé-
lebre Candil de nieve, 
ocasión que aprovechó 
para encomiar la reali-
zación de Arte del Fue-
go, el cual —dijo— vino 
a confirmar que “Ma-
tanzas está creciendo 
en espiritualidad y está 
volviendo a ser lo que 
fue, la Atenas de Cuba”.

La cita contó con 
el infatigable apoyo de 
los trabajadores de la 
Acaa matancera, entre 
los que sobresalieron 
Grisel Suárez, Mari-
cela Laguardia, Ariela 
Tirce, Annia Corteaza, 
Yoanela Hernández, 
Yolanda Rodríguez, 
Yesiel Betancourt, Fa-
ver L. Corría, José A. 
Mendoza; además del 
destacado artesano ar-
tista Raydel López.

El programa —en-
tre el 22 de abril y el 
2 de mayo— incluyó 
pasarelas de modas en 
la Finca Luna, en Jo-
vellanos, de las pres-
tigiosas diseñadoras 
Maya Sierra y María 
del C. García. Hubo, 
también, un espacio 
teórico, la actuación 
de grupos musicales y 
otras actividades que 
tuvieron como escena-
rios la sala White y la 
sede de la filial Acaa, 
lidereadas por el en-
tusiasta presidente de 
esa entidad, el tam-
bién artista Antonio 
Pérez Marrero (Tony).
| Jorge Rivas Rodrí-
guez

Espectacular clausura
| Joel García, enviado especial

Pachuca de Soto.— Los mejores ci-
clistas de América se reunieron en 
esta ciudad de Hidalgo, México, 
para disputar el campeonato con-
tinental del deporte y de paso en-
viar un adelanto de lo que pudiera 
pasar en los Juegos Panamericanos 
de Lima. También el Congreso de la 
Confederación Panamericana y una 
Plataforma de la Unión Ciclista In-
ternacional (UCI) movieron el am-
biente de la lid.

La consabida altura sobre el ni-
vel del mar de este lugar (2 482 me-
tros) afectó a más de un aspirante al 
podio; no obstante, la contrarreloj 
individual volvió a quedar en ma-
nos de Estados Unidos (f) y Colom-
bia (m), con Leah Thomas y Bran-
don Smith, respectivamente. Para 
menores de 23 años, la trinitaria 
Teniel Campbell reafirmó su poten-
cial en la crono y luego en la ruta, 
en esta última con un tercer pues-
to en la élite, válido para apuntalar 
ella sola a su país en el segundo lu-
gar de la tabla de medallas (2-0-1), 
detrás de Ecuador (2-1-2).

En la prueba dominada por ex-
celencia por Cuba, la ruta para da-
mas, la mexicana Ariadna Gutiérrez 
y la chilena Denisse Ahumada aven-
tajaron a nuestra tricampeona Arle-
nis Sierra (cuarta ahora), a pesar de 
que se batió casi sola con sus rivales, 

pues excepto Yumari González, las 
otras integrantes de su equipo su-
frieron la afectación de la altura y 
no pudieron acompañarla en el plan 
táctico diseñado.

Entre los hombres, Ecuador hizo 
historia con oro y bronce en la Sub-
23 y élite. En la primera se impuso 
Jimmy Montenegro, y Jefferson Cepe-
da Ortiz terminó en bronce; en tanto 
este domingo, Jefferson Cepeda Her-
nández y Segundo Navarrete repitie-
ron igual dosis. Aquí, nuestra sexteta 
se resintió el circuito en ascenso y la 
mencionada altura, por lo que ningu-
no figuró entre los 15 primeros.

El presidente de la UCI, Da-
vid Lappartient, compartió par de 
jornadas en las que llamó a luchar 
duro contra el dopaje en esta disci-
plina, específicamente en América, 
donde  se  agrupó el pasado año el 
80 % de los casos de la Federación, 
con cinco naciones bien identifi-
cadas: Costa Rica, Colombia, Uru-
guay, Chile y Brasil.

En los días vividos a puro pe-
dal, países emergentes del ciclismo 
de América enseñaron rostros que 
pronto darán titulares en muchas 
carreras; mientras para Cuba que-
dó la esperanza de un desquite de 
Arlenis y compañía en Lima dentro 
de dos meses. Aplausos para Pachu-
ca, sustituta de Zacatecas a última 
hora. La justa brilló con luz propia 
en cuanto a organización y calidad.

Un continente 
sobre ruedas

| VII Bienal Arte del Fuego

El joven y talentoso Héctor 
Manuel, figura imprescindible 
en  Arte del Fuego en el mode-
lado de los soportes en barro.
| foto: Yoanela Hernández

Durante la clausura también se realizó una pasarela con diseños 
de vestuario y maquillaje recreados en el barro, a cargo de José 
Martínez y Alexis Plasencia, con la actuación de la  compañía 
Jokerstudio. En la foto, los modelos Dara, Kevin y Mayra, entre 
los maniquíes que deslumbraron a los espectadores.

Pachuca de Soto.— Pocos conocen que 
el inicio de Heidy Pradera en el ciclis-
mo llegó por embullo y casualidad, 
pues fue voleibolista hasta sexto gra-
do, cuando la cambiaron de posición 
y desistió de la malla alta, o mejor la 
cambió por montar bicicletas los lu-
nes, miércoles y viernes en un área es-
pecial de Cabaiguán, Sancti Spíritus.

Desde entonces han pasado 10 
años y cuánta razón tuvo aquel entre-
nador en aconsejarla que tomara más 
en serio los pedalazos, pues esta sema-
na festejó un bronce panamericano en 
la contrarreloj individual de la catego-
ría Sub-23, única presea de la delega-
ción cubana en la lid continental.

“No soportaba esta prueba, pero 
ahora le he cogido cariño porque voy 
obteniendo resultados. Fui subcam-
peona nacional el año pasado, detrás 
de Marlies Mejías; y este tercer lugar, 
aunque no quedé satisfecha con el 
tiempo, es muy estimulante”, recuer-
da la joven, quien reconoce que para 
ser buena contrarrelojista hay que es-
pecializar el entrenamiento, algo que 
ella no hace actualmente, pues en el 
club Astaná se dedica más a la ruta.

“Soy una atleta de competencia. 
Puedo sentirme mal, incluso de salud, 
que si al día siguiente hay carrera, 
todo se me olvida. Es una estimulación 
increíble. Además, siempre salgo opti-
mista y positiva, sin miedo a correr o 
caerme”, cuenta la vecina de Yumari 
González, una de sus referencias o pa-
radigmas al iniciar en este deporte.

Sobre la amistad con Arlenis 
Sierra y su posterior inclusión en el 
Astaná argumenta que al llegar al 

equipo nacional le daba pena hablar 
con ella. “Lo hacía más con Yumari 
y Marlies hasta que un día entrena-
mos juntas y luego en las carreras 
creció la relación hasta hacernos 
buenas amigas. Es un gran com-
promiso acompañarla en ese club y 
poco a poco se va viendo el trabajo”.

Heidy es quizás de las más ri-
sueñas y ocurrentes del equipo. En 
su mente andan frescas las primeras 
medallas en el campeonato provin-
cial de Sancti Spíritus, cuando ganó 
todos los eventos. De la altura mexi-
cana se lleva la falta de aire, el rigor 
de un circuito bien duro en la Ciu-
dad del Conocimiento y, sobre todo, 
el bronce que dedicó a su familia y a 
quienes apostaron a ella, cuando de 
los remates pasó a montarse sobre 
un caballito de acero para regalar 
éxitos a su país.

Heidy en la pradera del ciclismo

Heidy Pradera y su entrenador Leonel Álvarez.
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Ley vs. Antiley
| Yimel Díaz Malmierca

LA LEY HELMS-BURTON encie-
rra, en su espíritu y letra, varias 
contradicciones: pretende legislar 
más allá de lo que el Derecho In-

ternacional admite, desafía el sentido co-
mún y reta a la dignidad de los cubanos.

Antes tuvimos a la Enmienda Platt, 
que nos robó una porción de Guantánamo 
y demostró que la República nacía muti-
lada por el apetito imperial y la docilidad 
de los anexionistas que prefirieron la opa-
cidad en una constelación ajena a intentar 
brillar con luz propia.

En aquella época, la jurisprudencia 
cubana no tenía la capacidad de respuesta 
demostrada casi 100 años después, cuando 
el 12 de marzo de 1996 el presidente Bill 
Clinton puso en vigor la llamada Ley de la 
Libertad Cubana y Solidaridad Democrá-
tica, más conocida por los nombres de sus 
promotores (el representante por Illinois, 
Dan Burton y el senador por Carolina del 
Norte, Jesse Helms). 

Para entonces Cuba no solo pudo res-
ponder desde la retórica, también estaba 
lista para hacerlo en el ámbito jurídico. Es 
así que nace la Ley 80, Ley de Reafirma-
ción de la Dignidad y Soberanía Cubanas, 
aprobada por los diputados a la cuarta le-
gislatura de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular en diciembre del propio 1996. 

Tal legislación codificó la “antiley” 
Helms-Burton como “inaplicable y sin va-
lor ni efecto jurídico alguno” y consideró 
“nula toda reclamación amparada en ella” 
con independencia de “ciudadanía o nacio-
nalidad”.

En la numeración de argumentos pre-
vios, la respuesta cubana reitera que “el 
proceso de nacionalización de las rique-
zas y los recursos naturales de la Nación, 
llevado a cabo por el Gobierno Revolucio-
nario en nombre del pueblo cubano, fue 
realizado conforme a la Constitución, las 
leyes vigentes y el Derecho Internacional, 
sin discriminaciones”.

Asegura además que el propósito era 
el “beneficio público; disponiéndose las 
compensaciones adecuadas, las que fueron 
acordadas mediante negociación bilateral 
con todos los gobiernos involucrados, con 
excepción del de Estados Unidos de Amé-
rica que se negó a ello por su política de 
bloqueo y agresión, perjudicando grave-
mente con esta actuación a sus nacionales”.

El documento añade que “el pueblo 
cubano jamás permitirá que los destinos 
de su país sean regidos por leyes dicta-
das por ninguna potencia extranjera” 
y declara “su decisión irrenunciable de 
adoptar las medidas que estén a su alcan-
ce como respuesta a esa legislación anti-
cubana y reclamar las indemnizaciones a 
que el Estado y el pueblo cubanos tienen 
derecho”.

En el articulado se reafirma “la dis-
posición del Gobierno de la República de 
Cuba, expresada en las leyes de naciona-
lización” a “una adecuada y justa com-
pensación por los bienes expropiados a las 
personas naturales y jurídicas que en ese 
momento ostentaban la ciudadanía o na-
cionalidad de los Estados Unidos de Amé-
rica”.

Y especifica que tales “indemnizacio-
nes por las propiedades estadounidenses 
nacionalizadas en virtud de ese proceso le-
gítimo (…) podrán formar parte de un pro-
ceso negociador” bilateral “sobre la base 
de la igualdad y el respeto mutuo”. Precisa 
que esa ventana siempre estuvo abierta, y 
solo cerrará, por ley, si algún reclamante 

pretende esgrimir la Helms-Burton como 
base legal para su demanda.

La también conocida como Ley de la 
Dignidad especifica que el proceso para 
evaluar tales compensaciones examinará 
conjuntamente “las indemnizaciones a que 
el Estado y el pueblo cubanos tienen dere-
cho, con motivo de los daños y perjuicios 
causados por el bloqueo y las agresiones de 
todo tipo, cuya responsabilidad correspon-
de al Gobierno de los Estados Unidos de 
América”. Es decir, dando y dando.

La Ley Helms-Burton parecería ins-
pirada en aquella mezquina idea de “que-
dar tuerto por ver al otro ciego” pues no 
solo prohíbe a los estadounidenses invertir 
en Cuba, sino que intenta desestimular y 
amedrentar a los nacionales de otros paí-
ses para que tampoco lo hagan. Para ello 
amenaza con sanciones, multas...

A pesar de que el Derecho Internacio-
nal rechaza la aplicación extraterritorial 
de cualquier ley, los legisladores Helms, 
Burton, y el resto de los que promovieron 
el engendro anticubano, concedieron a sus 
conciudadanos la autoridad para llevar a 
cortes de los Estados Unidos a todo ex-
tranjero que “trafique” con “propiedades 
norteamericanas” en Cuba. Propusieron, 
además, que los supuestos legítimos due-
ños sean compensados hasta con el triple 
del valor de aquello que un día les perte-
neció.

Ante eso, el máximo órgano legislativo 
cubano concedió al Gobierno amplias fa-
cultades para diseñar y aplicar las fórmu-
las que sean precisas en aras de amparar a 
los inversionistas extranjeros. Le encargó 
además “la adopción de las disposiciones, 
medidas y facilidades adicionales que re-
sulten necesarias para la total protección 
de las actuales y potenciales inversiones 
extranjeras en Cuba y la defensa de los le-
gítimos intereses de éstas frente a las ac-
ciones que pudieran derivarse de la Ley 
Helms-Burton”. 

La ley cubana ampara el nacimiento de 
regulaciones futuras que protejan los inte-
reses nacionales y recuerda que la traición 
es delito, por tanto, se paga: “Declara ilíci-
ta cualquier forma de colaboración, direc-
ta o indirecta, para favorecer la aplicación 
de la Ley Helms-Burton”. 

Define como “colaboración” la acción 
de buscar, prestar ayuda o suministrar in-
formación a  cualquier  representante del 
Gobierno de EE. UU.  u otra persona, con 
el objeto de utilizarla en la aplicación de 
esa ley.

También sanciona “solicitar, recibir, 
aceptar, facilitar la distribución o bene-
ficiarse de cualquier modo de recursos fi-
nancieros, materiales o de otra índole pro-
cedentes del Gobierno de Estados Unidos 
de América o canalizados por éste, a través 
de sus representantes o por cualquier otra 
vía, cuya utilización favorecería la aplica-
ción de la Ley Helms-Burton”.

Punible resulta también “difundir, di-
seminar o ayudar a la distribución (…) de 
informaciones, publicaciones, documentos 
o materiales propagandísticos”; así como 
“colaborar de cualquier forma con emi-
soras de radio o televisión u otros medios 
de difusión y propaganda con el objetivo 
de facilitar la aplicación de la Ley Helms-
Burton”.

Casi un cuarto de siglo después de 
aprobada, la Ley de Reafirmación de la 
Dignidad y Soberanía Cubanas preserva 
absoluta vigencia desde el punto de vista 
jurídico. Desde el simbólico se revela como 
el machete mambí que, impetuoso, respon-
día, en aparente desventaja, al fuego del 
máuser español.

Entre 1996 y 1997 el caricaturista cubano Tomás Rodríguez Zayas (1949-2010), 
más conocido por Tomy, publicó en Juventud Rebelde numerosas obras inspi-
radas en la L ey Helms-Burton y en la respuesta cubana, conocida como Ley 
de la Dignidad. Trabajadores reproduce algunas de las caricaturas políticas 
publicadas entonces. 
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fundado 06 de JUNIO 1970

| Betty Beatón Ruiz 

El Doctor en Ciencias Julio Vitelio Ruiz 
Hernández, Héroe del Trabajo de la Re-
pública de Cuba, el pasado 15 de abril, a 
pocos días de su 91 cumpleaños, partió a 
otra dimensión, y allí habita por siempre, 
junto a la mujer de sus sueños y realida-
des, de sus empeños y labores: la también 
Doctora en Ciencias y Heroína del Traba-
jo de la República de Cuba, Eloína Miya-
res Bermúdez.

Vitelio, que tanto aportó a la lingüís-
tica, nos ha dejado sin palabras para este 
adiós que le damos los que bien lo quisimos, 
perdón, los que bien lo queremos.

Se ha ido físicamente, pero acá, en su 
Santiago de Cuba natal, se queda de alguna 
forma mística, tangible a ratos, incorpóreo 
en ocasiones, multiplicado en la huella de 
ciencia y conciencia que dejó con sus doc-
torados en Pedagogía, Filosofía y Ciencias 
Filológicas, su condición de Investigador 
Titular, de Profesor Titular Adjunto,  de 
miembro del equipo de investigación del 
proyecto mundial Variación Léxica del Es-
pañol,  y de presidente del Consejo Cientí-
fico Multidisciplinario del Centro de Lin-
güística Aplicada de Santiago de Cuba, del 
cual fue fundador y Director de Honor.

Vitelio permanecerá allí, atisbando el 
quehacer de ese centro de las ciencias, des-
de cualquiera de sus rincones; o tal vez res-
guardando a los suyos desde los jardines de 
la vetusta casona del reparto Vista Alegre, 
donde fue amado por la familia ejemplar 
que supo forjar con Eloína.

Ni la muerte puede borrar su legado 
profesional y humano, ese que se contex-
tualiza en sus más de 50 artículos, cerca 
de una veintena de libros o en los muchos 
reconocimientos que recibió, resumidos en 
la Orden Carlos J. Finlay, y las distinciones 
por la Cultura y la Educación cubanas y el 
Premio Nacional de Pedagogía.

Julio Vitelio Ruiz Hernández es, sin 
duda, pasado y presente.

Réquiem por Vitelio

Juntos, por siempre y para siempre, este matrimonio de 
Héroes del Trabajo. | foto: Miguel Rubiera 

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana 

El embajador de la República Bolivariana de Venezuela, 
Adán Chávez Frías, comparecerá este lunes en la primera 
parte de la Mesa Redonda para ofrecer valoraciones sobre 
la situación actual en su país. En la segunda parte del pro-
grama se ofrecerá una entrevista concedida a la Mesa Re-
donda por el subsecretario para América Latina y el Caribe 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, Maxi-
miliano Reyes, durante su reciente visita a Cuba.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, 
Radio Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de 
YouTube de la Mesa Redonda transmitirán este programa 
a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al 
final de su emisión del día.

La Compañía de Ballet Laura Alonso, del Centro 
Prodanza de Cuba,  se presentará los días 18  (8:30 
p.m.) y 19 (5:00 p.m.) de mayo, en el Teatro de la 
CTC  Lázaro Peña, de la capital, con Función Con-

cierto,  dedicada al 500 aniversario de la fundación de la 
Villa de San Cristóbal de La Habana. La venta de las en-
tradas se realizará a partir del martes 14 de mayo entre las 
9:00 a.m. y las 5:00 p.m. 

Se inicia este lunes la Feria 
Internacional de Turismo, 
FITCuba 2019, dedicada al 
destino La Habana en el  ani-
versario 500 de su fundación, 
al producto Eventos y Viajes 
de Incentivos,  y a España 
como País Invitado de Honor.

Autoridades del Ministe-
rio de Turismo (MINTUR), 
representantes de empresas 
locales y multinacionales que 
gerencian hoteles dialogan 
hoy sobre la conveniencia de 
elevar la efectividad de con-
tratos que refrendan la inne-
gable valía económica de una 
variante también imprescin-
dible en la optimización de 
los estándares de calidad.

En horas de la tarde, en la 
misma sede del emblemático 
Hotel Nacional de Cuba, se 
efectuará el foro de negocios 
con el empresariado español, 
al que se prevé asista la mi-
nistra de Industria, Comercio 
y Turismo de la nación ibéri-
ca, de la que proceden el 47 % 
de las empresas extranjeras 
radicadas en la Mayor de las 
Antillas.  

El programa de FITCu-
ba 2019 reserva para la no-
che de este 6 de mayo impor-
tantes momentos, como la 
gala inaugural fijada para 
el Gran Teatro de La Haba-
na Alicia Alonso, preámbu-
lo de la apertura oficial que 
tendrá por anfitrión el Pa-
lacio de Convenciones.

Hasta el sábado 11, cuan-
do se abrirá al público, la 
fortaleza de San Carlos de 
la Cabaña hospedará una 
reunión comercial que en su 
39 edición trae de regreso el 
Premio al Mejor Diseño de 
Stand, promueve el debut 
de la Expo de tecnologías y 
consolida la de proveedores, 
espacio donde ya había ins-
criptos 52 expositores, 18 de 
ellos de casa.

Aunque según los or-
ganizadores la cifra debe 
crecer, a FITCuba 2019 han 
confirmado su asistencia 
unos mil 200 representantes 
de agencias de viajes, líneas 
aéreas, expositores y turo-
peradores de cerca de 40 
países. | Juanita Perdomo 

Comienza Feria 
de Turismo

Con la presencia de Fer-
nando González Llort, 
luchador antiterrorista y 
presidente del Instituto 
Cubano de Amistad con 
los Pueblos (Icap), se inició 
en Guantánamo el VI Se-
minario Internacional por 
la Paz y la Abolición de las 
Bases Militares Extranje-
ras, con participación de 
un centenar de delegados 
de 35 países.

En las palabras de aper-
tura Silvio Platero Yrola, 
presidente del Movimien-
to Cubano por la Paz y la 
Soberanía de los Pueblos, 
destacó la oportunidad de 
celebrar el aniversario 70 
de esa organización desde 
el territorio nacional donde 
se erige la más antigua base 
naval de Estados Unidos en 
América Latina. Asimismo, 
declaró que Cuba acoge el 
evento en medio de un cerco 
económico imperial agudi-
zado.

Por su parte, María do 
Socorro Gomes, presidenta 
del Consejo Mundial por la 
Paz, denunció el crecimien-
to de la carrera bélica impe-

rial con ritmo atemorizante 
para los pueblos, y ejempli-
ficó el cambio de las estra-
tegias de agresión desde la 
última cita del encuentro en 
el 2017 con Cuba, Venezue-
la y Nicaragua, “oficializa-
das como la nueva troika del 
mal en la región”.

Durante el evento se 
espera la visita de los par-
ticipantes al cementerio de 
Santa Ifigenia, en Santiago 
de Cuba, para rendir tributo 
al Comandante en Jefe Fidel 

Castro Ruz, y en la clausu-
ra, prevista para hoy  lunes, 
la Declaración final del VI 
Seminario, documento con-
tentivo de los principales 
acuerdos de la cita y los ob-
jetivos de trabajo del Conse-
jo Mundial de Paz para los 
venideros dos años de labor, 
además de las acciones des-
plegadas por los pacifistas 
del orbe el 23 de febrero, 
proclamado Día Mundial 
por la Paz el pasado año.
| Adriana Rojas Preval

| Guantánamo

Pacifistas del mundo exigen 
cese de injerencia imperialista 

“Los años recientes registran una escalada en la restau-
ración neoliberal conservadora en el continente”, denuncia 
la convocatoria al Encuentro Hemisférico Antimperialista 
de Solidaridad por la Democracia Contra el Neoliberalismo, 
presentada en el Encuentro Sindical Internacional por la Paz 
Mundial al que asistieron mil delegados de 57 países. “En ese 
contexto, necesitamos fortalecer nuestras alternativas para 
seguir disputando nuestro horizonte de independencia y jus-
ticia social”, asegura. Llama a fortalecer una articulación lo 
más plural posible e invita a convertir el evento en una opor-
tunidad para dejar testimonio de la voluntad de lucha, de so-
lidaridad y victoria de las fuerzas progresistas de la región. El 
Encuentro Hemisférico tendrá lugar en La Habana entre el 1.o 
y el 3 de noviembre. Se espera devenga expresión de apoyo a 
Cuba, Venezuela, Bolivia y otros pueblos que están hoy en la 
mira del imperialismo.

| foto: De la autora

Convocan a Encuentro 
Hemisférico Antimperialista


